

Canada-Amérique latine : Des partenariats diversifiés entre acteurs coopératifs

Actrices de premier plan dans le développement socio-économique du Canada, les coopératives et mutuelles canadiennes ont établi au fil des ans de nombreux partenariats avec des acteurs d'Amérique latine afin de participer aux efforts de développement et d'innovation qui propulsent vers l'avant cette région du monde.

Cumulant quelque 100 années d'engagement en Amérique latine, les trois principales organisations canadiennes oeuvrant à la promotion des coopératives dans un contexte de développement international (Développement international Desjardins (DID), la Société de coopération pour le développement international (SOCODEVI) et l'Association des coopératives du Canada (CCA)) ont réalisé au cours de ces années des dizaines de projets dans une trentaine de pays, avec l'appui de grands bailleurs de fonds tel le ministère canadien des Affaires étrangères, du Commerce et du Développement (MAECD) et, dans certains cas, en partenariat avec d'autres acteurs de développement.

L'affiliation de DID, SOCODEVI et l'ACC à des réseaux coopératifs actifs sur la scène canadienne multiplie l'impact des partenariats établis entre les mouvements coopératifs du Nord et du Sud et le rayonnement des valeurs d'intercoopération qui les animent. Résultat : un renforcement mutuel et des gains à tous égards.

DÉVELOPPEMENT AGRICOLE



Projet d'appui au secteur financier agricole de Colombie (PASAC)

En **COLOMBIE**, DID participe au développement du secteur financier agricole par trois leviers : renforcement du financement agricole, mise en place de mécanismes d'assurances agricoles et éducation financière des agricultrices et des agriculteurs. Lancé en 2014 et d'une durée prévue de cinq ans, ce projet est réalisé en partenariat avec la banque coopérative Coopcentral, le ministère colombien de l'Agriculture et plusieurs acteurs locaux. SOCODEVI et l'ACC sont elles aussi très actives en Colombie.

Projet de développement économique rural du département de Sololá (PROSOL)

Au **GUATEMALA**, SOCODEVI favorise le développement économique du département de Sololá pour contribuer à la diminution de la pauvreté et augmenter la création d'emplois. La réalisation de cet objectif permettra du même coup de contribuer à l'atteinte de certains engagements contenus dans les accords de paix du Guatemala. Le but recherché de ce mandat de sept ans est d'améliorer les résultats et la mise en valeur des opportunités de développement économique du département de Sololá pour les populations cibles du projet.





Diversification durable de la production

Au **PÉROU**, l'ACC et son partenaire local Norandino ont déjà enregistré des succès importants dans la production et la commercialisation de café, de cacao et de sucre de canne organiques et équitables. Réalisé en partenariat avec une coopérative canadienne de travailleurs, La Siembra, ce projet de quatre ans contribue de manière significative à améliorer les revenus des communautés touchées. Les activités de formation et d'assistance technique qu'il comporte visent à la fois le renforcement des capacités locales et le développement du marché.

Développement d'une chaîne de valeur agro-industrielle dans le secteur des épices

En **BOLIVIE**, SOCODEVI débutait en 1998 un grand projet d'appui à la diversification des activités économiques et productives des agriculteurs de Chuquisaca, l'un des départements les plus pauvres du pays, afin d'accroître le revenu des familles. De concert avec les agriculteurs membres du réseau de coopératives d'AGROCENTRAL, l'équipe de SOCODEVI a relevé le défi d'identifier et de cultiver de nouveaux produits ayant une meilleure rentabilité tout en se souciant de la pérennité du système et des ressources naturelles. Aujourd'hui, l'émergence d'une nouvelle industrie de production, de transformation et de commercialisation d'épices, notamment l'origan, a changé la vie de milliers de familles d'agriculteurs. Ce projet se poursuivra jusqu'en 2018.



APPUI À LA PETITE ENTREPRISE



Centro Financiero Empresarial (CFE) de Panamá

Au **PANAMA**, en partenariat avec la Confédération des coopératives financières d'Amérique latine (COLAC) et d'autres acteurs de développement, DID a mis en place et opère un Centre financier aux entrepreneurs qui permet aux micro et petites entreprises panaméennes d'accéder aux services financiers dont elles ont besoin pour assurer leur croissance, créer des emplois et stimuler l'économie locale. https://youtu.be/hxRwdlre_i0 (esp)

Programme d'appui national à la structuration de l'entrepreneuriat haïtien (PANSEH)

En **HAÏTI**, où il est présent depuis 1987, DID a mené au fil des ans un grand nombre de projets visant à accroître l'accès aux services financiers et à structurer les secteurs financiers coopératif et agricole et vient d'entreprendre un nouveau mandat de cinq ans et demi dans ce pays afin d'y structurer et d'y stimuler l'entrepreneuriat. En collaboration avec le ministère du Commerce et de l'Industrie d'Haïti (MCI) ainsi que de nombreux partenaires haïtiens, dont le réseau financier coopératif Le Levier, le Programme d'appui national à la structuration de l'entrepreneuriat haïtien (PANSEH) contribuera à améliorer l'accès aux services financiers et non financiers pour les micro, petites et moyennes entreprises haïtiennes.



FORESTERIE

Amélioration des revenus des coopératives forestières



Au **HONDURAS**, SOCODEVI contribue depuis 2003 au renforcement d'entreprises coopératives agroforestières en appuyant surtout l'augmentation de la valeur ajoutée des produits de la forêt. Le but ultime de ce projet de six ans, pour lequel SOCODEVI est épaulée par l'expertise des coopératives forestières du Québec, est l'amélioration des conditions de vie des familles par le biais d'un usage rationnel et durable des ressources forestières. L'amélioration de la performance économique et organisationnelle a notamment permis à des dizaines de coopératives honduriennes d'obtenir une certification FSC (Forest Stewardship Council) pour la gestion de leur forêt communautaire. <https://vimeo.com/62608992>

RENFORCEMENT DES COOPÉRATIVES

Appui au ministère des Coopératives

À la **BARBADE**, l'ACC a été invitée par le gouvernement local à soutenir le ministère des Coopératives dans le développement du secteur coopératif non financier du pays. L'appui de l'ACC visera notamment l'élaboration et l'implantation d'un plan stratégique et la formation du personnel du ministère au moyen de webinaires et d'autres outils innovants. Les principes coopératifs figurent au cœur de ces interventions.



Programme de partenariat coopératif et mutualiste (PPCM) 2012-2017



En **BOLIVIE**, SOCODEVI travaille à améliorer les conditions de vie des populations cibles membres d'entreprises coopératives et associatives et l'amélioration de leur capacité de prise en charge. Ce programme, qui vise tant l'amélioration des performances des entreprises que l'intégration de pratiques environnementales adéquates que l'amélioration du cadre d'affaires où évoluent ces coopératives, comporte notamment un appui à la Direction Générale des Coopératives (DGC) afin d'améliorer le cadre légal et de favoriser le développement économique des coopératives, le développement de trois réseaux coopératifs agricoles. Voyez en images certaines des interventions de SOCODEVI en Bolivie : <https://vimeo.com/125685176> (fr) <https://vimeo.com/121147662> (ang)

Depuis 45 ans, **Développement international Desjardins (DID)** s'emploie à partager avec les pays en développement et en émergence l'expérience et l'expertise du Mouvement Desjardins, le plus grand groupe financier coopératif du Canada. L'objectif poursuivi par DID est de rendre accessibles aux populations moins favorisées de la planète des services financiers diversifiés, sécuritaires et adaptés à leurs besoins. Pionnier dans le développement et le déploiement de la finance inclusive à travers le monde, DID est aujourd'hui reconnu comme un leader mondial dans ce secteur. DID est présent en Amérique latine depuis 1974 et a œuvré dans 26 pays de la région.

www.did.qc.ca

La **Société de coopération pour le développement international (SOCODEVI)** est un réseau de 26 entreprises coopératives et mutualistes qui partage son expertise technique et son savoir-faire avec ses partenaires dans les pays en développement, afin d'y créer, protéger et distribuer la richesse. Depuis sa création en 1985, SOCODEVI a accompagné plus de 680 entreprises et organisations coopératives et mutualistes dans une quarantaine de pays en développement touchant ainsi plus de 12 millions de personnes. SOCODEVI est présente en Amérique latine depuis 1985 et a œuvré dans 19 pays de la région.

www.socodevi.org

L'**Association des coopératives du Canada (ACC)** appuie la promotion, le développement et le regroupement de coopératives et de *credit unions* au bénéfice des populations du Canada et de partout dans le monde. Les membres de l'ACC proviennent de nombreux secteurs économiques incluant la finance, l'assurance, l'agroalimentaire, l'habitation, la santé et le secteur des services. Depuis plus de 40 ans, le programme de développement international de l'ACC contribue à réduire la pauvreté par la création et le développement de coopératives, de *credit unions* et d'organisations ancrées dans la communauté. L'ACC est présente en Amérique latine depuis les années 1960 et a œuvré dans 23 pays de la région.

www.coopscanada.coop/id